

LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XVI.—NÚMERO 6.120

Palma de Mallorca, Lunes 26 de Septiembre de 1910

EDICIÓN DE LA MAÑANA

Por telégrafo

La cuestión obrera

El estado de sitio.—No irá el Rey á Bilbao

Madrid 24 (11 m.)

Bilbao.—El Gobernador ha conferenciado con el ministro de la Gobernación señor Merino, habiéndose dicho que á pesar de que se han levantado las garantías continuará el estado de sitio durante unos días.

Se ha desmentido la noticia de que el Rey venga á esta de Bilbao según anunciaba algún periódico.

Pidiendo mejor salario

Madrid 24 (2'15 t.)

Gijón.—Han celebrado una reunión los obreros empleados en los tranvías.

Acordaron pedir con urgencia mejor salario y rebajar la hora de jornada; en caso de negativa, lo comunicarán á las autoridades y se declararán en huelga.

Huelga solucionada.—Telegrama de agradecimiento.—Recogiendo á los pequeños huelguistas.

Valencia.—Se ha solucionado la huelga de torneros, habiendo triunfado estos en sus peticiones.

Bilbao.—El señor Canalejas ha telegrafiado al presidente de la Cámara de Comercio agradeciendo la cooperación que esta entidad ha prestado para solucionar la huelga.

El Comité huelguista ha acordado recoger á los niños huelguistas y entregarlos á sus padres.

Tranquilidad.—Denuncias de los obreros

Madrid 25 (2'15 m.)

Bilbao.—El día ha transcurrido tranquilo en la zona minera.

El ayudante del General Castellón ha recorrido la zona de Somorrostro, informándose de ciertas denuncias de los obreros que no han sido admitidos por ciertos capataces de varias minas.

En las minas de San Benito se ha reanudado el trabajo.

Regreso de tropas

Madrid 25 (11 m.)

Bilbao.—Procedentes de la zona minera han llegado á esta capital los regimientos de Isabel II, de la Lealtad, de San Marcial y de Cuenca.

Se alojan en diversas casas del casco viejo de la población.

La recogida de los hijos de los huelguistas.—Fiesta popular

Bilbao.—El Comité de la Federación de las sociedades obreras ha acordado aplazar hasta el viernes ó el sábado de la próxima semana la recogida de los hijos de los huelguistas á fin de tener tiempo para organizar una fiesta popular en honor de los niños, si lo consienten las autoridades.

Protestando contra los patronos

Madrid 25 (2'30 t.)

El señor Canalejas ha recibido un telegrama de la Federación Obrera de Sabadell protestando de la actitud de los patronos quienes, á su juicio pretenden coaccionar amenazando con cerrar las fábricas.

El Centenario de las Cortes de Cádiz

Carácter oficial.—Se publicará en el diario de sesiones.—Galdós en Cádiz

Madrid 24 (2 m.)

Cádiz.—La sesión de las Cortes que se celebrará en el Teatro tendrá carácter oficial. Se levantará acta de ella y se publicará en el Diario de Sesiones.

Han llegado á esta el novelista Sr. Pérez Galdós y el alcalde de Bailén.

Tropas á San Fernando

Cádiz.—Al amanecer marcharán á San Fernando una batería de artillería y el batallón de Alava con bandera y música.

De Jerez irá el escuadrón de Alfonso XII.

También irán todas las autoridades y corporaciones y los jefes militares de la guarnición de Cádiz.

Noticias de la sesión.—Inscripciones.—Otros detalles

Madrid 24 (2'15 t.)

Cádiz.—En el teatro de esta ciudad se ha celebrado con gran entusiasmo la fiesta. El local estaba completamente lleno.

En las inscripciones se leía «Cortes inmortales de la isla de León. Teatro donde se celebró la sesión» y en otro sitio leíase: «España libre, 24 septiembre 1810» Se ha instalado un lujoso despacho para el Ayuntamiento.

Han llegado á esta ciudad los alcaldes de Sevilla, Córdoba, Santander y otras ciudades.

También llegaron tropas y marinería para asistir al desfile.

A Cádiz.—Preparando un recibimiento

Sevilla.—Han pasado por esta ciudad los señores conde de Romanones, marqués de Tovar y el personal del Congreso.

En la estación les recibieron las autoridades, personalidades que intervienen en el Centenario y los correligionarios de aquellos políticos.

Han marchado á Cádiz para asistir á las fiestas muchos particulares.

Los radicales preparan un gran recibimiento á los diputados que tomarán parte en el mitin republicano.

Empiezan las fiestas.—Música y colgaduras.—Gran animación

Madrid 24 (10 n.)

San Fernando.—A las diez de esta mañana han comenzado las fiestas. Un repique general de campanas anunció el comienzo. Bandas de música recorrieron la población.

Se han levantado numerosos arcos de triunfo. La mayoría de casas lucen colgaduras.

Recorren las calles las dotaciones de los buques de guerra fondeados en la Carraca de Cádiz.

Han llegado muchas personas.

Los carruajes son insuficientes para transportar á los viajeros.

Han llegado el escuadrón y las tropas que han de formar en la procesión cívica.

Misa de campaña

San Fernando.—La misa de campaña ha resultado solemne. El altar lo construyeron los operarios del Arsenal.

El dosel que lo cubre está formado por banderas españolas, inglesas y portuguesas entrelazadas y descansan sobre armas formando un templete.

Desfile de tropas.—Repartición de premios.—Banquete.

Cádiz.—A las siete y media se ha celebrado un brillante desfile de tropas.

Los ministros y las comisiones que han venido lo presenciaron desde un templete levantado en la plaza de Moreno Guerra.

Luego el ministro señor Burell repartió premios á los alumnos de las escuelas de esta población.

Esta se halla iluminada produciendo magnífico aspecto.

Ahora comienza el banquete oficial en el Ayuntamiento.

Llegada del Presidente del Congreso y de los ministros.—Recibimiento.—Almuerzo.—Gran animación.

Madrid 24, (11'35 n.)

San Fernando.—A las doce y media de esta tarde han llegado á esta el presidente del Congreso Sr. Conde de Romanones, los ministros Sres. Burell y Arias Miranda y los diputados por Cádiz.

Les recibieron las autoridades. Una compañía de Infantería con bandera y música hizo los honores de ordenanza á aquellos representantes del Gobierno.

Los Sres. conde de Romanones y ministros marcharon á la comandancia del apostadero en donde almorzaron.

Luego fueron á la Iglesia de Sta. Maria la Mayor en donde se cantó un Te-Deum.

La concurrencia por las calles es numerosa. Se vé una aglomeración de gente.

Cuestión de etiqueta.—La procesión cívica.—Orden de esta.—Al teatro.

San Fernando.—Por cuestión de etiqueta se proponen regresar á Madrid los diputados Sres. Salillas, Argente, Amado y Barral.

A las cuatro de esta tarde las tropas comenzaron á cubrir la carrera que ha de recorrer la procesión cívica.

Abria la marcha el escuadrón de caballería con la bandera simbólica de las Cortes de Cádiz y luego seguían: comisiones de Marinos, del Senado y del Congreso. En sus respectivas carrozas van las presidentas de ambos cuerpos colegisladores.

Siguen luego las corporaciones municipal y provincial con maceros, los ministros de la corona, la Junta magna del Centenario.

Se hacen las salvas de ordenanza para dicha Junta.

Un gentío inmenso ha presenciado el paro de la procesión.

La comitiva se dirige al teatro Cortes en donde se celebrará la sesión conmemorativa.

Aspecto de la sala.—Los sitios ocupados.—Discurso del Alcalde.—Otros discursos.

San Fernando.—El aspecto del teatro es imponente. Los ministros visten de uniforme. Los marinos y los militares visten de gala. Los diputados y los senadores ocupan sus respectivos sitios.

Con gran solemnidad comienza el acto.

Se levanta al alcalde de San Fernando saludando á los poderes políticos por su presencia en aquel sitio á fin de conmemorar el trascendental acontecimiento histórico de las cortes de Cádiz.

En tonos patrióticos elogió aquellas

cortes que pusieron la cimentación á la democracia gubernamental, proclamando la soberanía nacional.

Termina hablando de la próxima y feliz conjunción del poder público con el pueblo, bello ideal que está llamado á realizarse por la voluntad nacional el actual Gobierno. (Aplausos.)

El Sr. Lavina en un discurso elocuente ensalza al Sr. Muñoz Torrero y demás diputados de las Cortes de 1810 que hicieron relucir á la patria rompiendo las cadenas que la esclauizaban. Como diputado por la circunscripción agradece á todos la asistencia á tan hermoso acto y termina elogiando al general Marina y al Ejército, ensalzando al escuadrón de Alfonso XII que fué el héroe de Taxdir. (Aplausos y vivas.)

El Sr. Labra pronuncia un brillante y elocuente discurso alusivo al acto.

Cuartillas de Galdós.—Discurso del ministro.—Hablan los presidentes de las Cámaras.—Entusiasmo.

Madrid 25 (11 m.)

San Fernando.—Al Sr. Labra, después de pronunciar su discurso, le entregan unas cuartillas escritas por el señor Pérez Galdós en las cuales enaltece las Cortes que se conmemoran, inmortales por los hombres que las computaron.

El discurso del Sr. Labra y el escrito del Sr. Galdós fueron muy aplaudidos.

Se levanta el ministro de Instrucción Pública Sr. Burell. Pronuncia un discurso breve pero hermoso. En brillantes párrafos ensalza el acto de patriotismo llevado á cabo por los hombres de 1810. Se asocia en nombre del Gobierno y del Rey el cual es un espíritu abierto y amante de su pueblo que sabe llevar á cabo obra como las Cortes en Cádiz. Termina saludando á los gaditanos. (Ovación.)

El Sr. Amós Salvador, en nombre del Senado pronuncia un discurso elocuente de parecidos tonos que los anteriores oradores.

El presidente del Congreso Sr. Conde de Romanones, en una oración brillante ensalza la labor histórica de las Cortes que se conmemoran. Afirma que es perentorio llevar al conocimiento de todos lo que se debe á aquellos preclaros varones que crearon é instauraron el régimen político más modesto el puesto tan preeminente, el sucesor por orden cronológico del que presidiera en este sitio aquellas memorables Cortes. (Gran ovación. Se dan fuertes vivas. El entusiasmo es indescriptible. Las señoras que ocupaban las plateas aplauden frenéticamente.)

El acto ha resultado solemnisimo.

Una adhesión

Madrid 25 (11 m.)

La masonería española telegrafió al presidente del Congreso Sr. Conde de Romanones adhiriéndose á las fiestas del Centenario de las Cortes de Cádiz.

Para solemnizar la fiesta

Victoria.—El Centro Instructivo Republicano celebró una fiesta en el Teatro Circo para conmemorar la fecha de las Cortes de Cádiz.

Se adhirió á este acto el partido liberal.

Manifestaciones católicas

Varias noticias

Madrid 24 (11 m.)

Bilbao—La Junta recibe datos de que reina entusiasmo en todas partes con motivo de las manifestaciones católicas del día 2 de octubre.

En Pamplona es en donde la manifestación será mayor.

En otras poblaciones, dado el entusiasmo reinante ha sucedido que la Junta ha tenido que contener los ánimos. A pesar de las dificultades se ha conseguido organizar 14 trenes especiales. Muchos irán en carros, á caballo y á pie.

En Oviedo han sido contratados diez trenes especiales.

Se calcula que pasarán de 20.000 el número de manifestantes. La Junta de señoras organiza distintos actos religiosos.

En Gijón á la manifestación asistirán señoras que llevarán lazos con los colores pontificios.

En toda Galicia se cree que asistirán unos 20.000.

En Lugo dejarán los católicos targeta en el Palacio Episcopal.

Se ha ordenado que se queden las mujeres en los pueblos para asistir á las funciones religiosas.

Ha quedado ultimado el movimiento de trenes en la línea de la costa.

Se han ofrecido figurar en las manifestaciones de San Sebastián todos los representantes en Cortes. También formarán unos 90 Ayuntamientos.

Se comentan desfavorablemente las palabras del Sr. Canalejas que han originado un comentario de la prensa extranjera.

En Oviedo

Madrid 24 (11'15 m.)

Oviedo—El señor Gobernador ha autorizado la manifestación católica para el día 2.

La Junta trabaja con entusiasmo para que resulte lucida.

En Cádiz

En esta población se organiza también una manifestación católica para el día 2 de octubre.

Se espera un fracaso

Huesca—Se cree fracasará la manifestación católica.

Pamplona—El Obispo ha enviado una carta á la Junta católica adhiriéndose muy friamente á la manifestación.

Canalejas y la manifestación

Madrid 24 (2 t.)

El Sr. Canalejas ha negado que trate de selváticos á los manifestantes del día 2 de octubre; dijo que se limitó á calificarlos de fines políticos entre carlistas é integristas.

Autorización

Madrid 25 (2'15 m.)

Bilbao—El Sr. Uguijo ha pedido al capitán general autorización para celebrar el día 2 de octubre una manifestación católica. Aquella autoridad ha dicho que lo consultará con el Gobierno.

La Junta organizadora de dicha manifestación publicará manifiestos dirigidos á los párracos y á los vizcainos diciendo que urge que éstos demuestren su fe inquebrantable y que es necesario protestar contra la odiosa, sectaria y perturbadora conducta del Gobierno que quiere suprimir la cruz de los cementerios y de las escuelas.

Ayudemos—dice—á morir á este Gobierno cuya muerte servirá de escarmiento á cuantos intenten seguir su camino.

La manifestación de Bilbao

Madrid 25 (11 m.)

Parece ser que el Gobierno antes de autorizar la manifestación católica de

Bilbao, lo consultará con las autoridades de aquella ciudad.

Las tormentas y sus daños

Un rayo mata á 52 ovejas

Madrid 24 (2'30 t.)

Dicen de Almería que en Benimar se ha desencadenado una fuerte tormenta que ha causado grandes daños.

Una chispa eléctrica ha matado á 52 ovejas.

En Granada también se ha sentido la tormenta.

En Campotejar una riada alcanzó 400 metros de extensión.

Con este motivo han aparecido abandonados varios carros, ignorándose la suerte que haya cabido á las caballerías.

Puentes destruidos—Molinos cegados
En Bengolina dos puentes han sido destruidos á causa del temporal.

Era tanta el agua y el viento que varios molinos han sido cegados.

En un pueblo del barrio alto han sido inundadas todas las casas, habiéndose ahogado una persona.

Se han perdido todas las cosechas en los campos.

DE POLÍTICA

Banquete al gobernador

Madrid 24 (11'15 m.)

En breve se celebrará un banquete en obsequio del Gobernador de Madrid señor Canalejas.

Acatarrado

El Subsecretario del ministro de Estado no ha asistido al despacho oficial por hallarse algo acatarrado.

Canalejas en el campo.—Las actas

Madrid 25 (11 m.)

El Sr. Canalejas pasará el día de hoy en el campo en su posesión de Otero.

El general Aznar marchó á Totana. Mañana se verán las actas de Cazarla, Laredo, Alcañices y Becerra.

Las de Belmonte se han aplazado hasta el día 29 del actual.

Una dimisión? La salud de López Domínguez

Circula el rumor de que el Sr. Mendez Alanis, ha presentado la dimisión del cargo de Director General de la policía de Madrid.

El Sr. López Domínguez sigue en igual estado. A las nueve de la noche le dió un fuerte colapso y luego reaccionó.

Merino irá á San Sebastián.—Llegada del ministro de Estado y de Merry del Val.

Madrid 24 (2'30 t.)

El próximo lunes el ministro de la Gobernación Sr. Merino irá á San Sebastián.

Esta tarde han llegado á esta el ministro de Estado Sr. García Prieto y el Embajador de España en Tánger Sr. Merry del Val. Proceden de San Sebastián.

En la estación les esperaban los señores Canalejas, Merino, Requejo y todo el personal del Ministerio de Estado y buen número de amigos.

Los Sres. Canalejas y García Prieto han celebrado una detenida conferencia.

Reunión de ministros

Madrid 25 (2'15 m.)

Los ministros que se encuentran en Madrid se reunieron en el despacho de la presidencia.

A la salida, el Sr. Canalejas dijo que no ha tenido otro objeto la reunión mas que un solo cambio de impresiones.

Dijo que el Sr. Merino dió cuenta de varios asuntos antes de marchar á San Sebastián; que el Sr. García Prieto se informó de los asuntos de Gobierno ocurridos durante su ausencia.

Se dió cuenta de un telegrama oficial de Cádiz en el que se participaba que á bordo del crucero «Extremadura» había llegado El Mokri y su séquito y que en el expreso marchó para Sevilla.

El lunes dicho embajador llegará á Madrid.

El Sr. Moret visita al Sr. López Domínguez.—Una conferencia con Canalejas.—Diputados republicanos

El Sr. Moret esta tarde ha visitado al general López Domínguez, informándose de su estado de salud.

El general se encuentra algo mejor.

El Sr. Azcárate ha conferenciado con el Sr. Canalejas acerca de los trabajos que ha llevado á cabo el Instituto de Reformas Sociales y el que ha de realizar relativo á las informaciones sobre los trabajos en las minas.

Dichos trabajos estarán terminados durante la segunda quincena de octubre.

Han llegado á esta los Sres. Lerroux, Giner de los Rios y Emiliano Iglesias.

Por la noche marcharon á Sevilla y á Jerez para asistir á la Asamblea radical. Despues de esta el Sr. Lerroux irá á Córdoba.

Cumplimentando á las reinas.—Banquete —Despacho con el Rey

San Sebastián—El Sr. Dato á cumplimentado á las reinas.

El Sr. Ruíz Valarino ha obsequiado con un banquete á las autoridades.

Dichó ministro despachó con S. M. el Rey. Al salir dijo que nada ocurre en España.

En la firma que puso á S. M. figura un decreto aprobando la plantilla de Fomento y otros de interés local.

El Mokri en España—á descansar

Madrid 25 (11 m.)

Sevilla.—El Mokri y sus diez acompañantes se hospedan en el Hotel Madrid.

Ha comido después de la llegada del tren y seguidamente se retiró á descansar sin haber querido recibir á nadie.

Pasará todo el domingo en esta.

Comentarios á una llamada de ministros

Sevilla.—Se comenta el que el señor Canalejas haya llamado con urgencia á los ministros señores Burell y Arias Miranda, creyendo que esta llamada tiene relación con el viaje del Mokri.

En el Planfío

Madrid 25 (2'30 t.)

El ministro de Estado señor García Prieto pasa el día de hoy en la finca El Planfío.

ECOS VARIOS

La «Gaceta»

Madrid 24 (11 m.)

La «Gaceta» publica una R. O. disponiendo que las clases de individuos del cuerpo de seguridad que posean algún idioma extranjero, usen un distintivo con los colores de la bandera de la nación cuyo idioma hablen.

Dispone también que se cosan en el brazo izquierdo á 22 centímetros de la manga, un lazo con los mismos colores.

Un padre inocente

Zaragoza.—Se ha presentado el padre de los niños que fueron encontrados solos y abandonados en su casa. En vista de la inculpabilidad del padre se le ha entregado sus hijos.

Monedas falsas

Huelva.—En el coche de alquiler número 30 se halló un maletín conteniendo 1.609 pesetas falsas.

Propósitos del Papa

Madrid 24 (2'30 t.)

París.—«Le Fígaro» dice que el Papa se propone obligar á los sacerdotos á que nieguen sepultura católica á todas las personas que no confiesen ni comulguen en la época del precepto Pascual, ó hagan una total resistencia de sus errores al tiempo de fallecer.

Protesta—Incendio

Dicen de Vigo que el capitán del vapor inglés «Ventaba» ha protestado de

la conducta que han observado las autoridades de Huelva cuando el estuvo en el lazareto.

Telegrafian de Las Palmas que anoche ocurrió un incendio, que ha destruido todo el archivo del Ayuntamiento.

Tranquilidad.—Nuevo vástago

Madrid 24 (2'30 t.)

Los gobernadores de Barcelona y de Bilbao han telegrafiado diciendo que en aquella población no hay novedad alguna.

La esposa del Gobernador civil de Madrid ha dado á luz una niña con toda felicidad.

Los príncipes de viaje.—En honor de Trenor

Oviedo.—Han llegado de incógnito dicha ciudad, en automóvil los príncipes Raneiro y Felipe de Borbón.

Se han hospedado en el hotel francés. Están de paso para Valencia.

Ha llegado el poeta valenciano don Leopoldo Trenor

Hoy se le obsequiará con un banquete y una función típica.

López Domínguez

Madrid 24 (11 m.)

El general López Domínguez sigue en el mismo estado de salud.

DESDE BARCELONA

La colonia alemana.—Reanudan el trabajo.—Pidiendo fuerza.

Barcelona 24 (2'30 t.)

Barcelona.—A bordo del buque de guerra alemán «Herta» se ha verificado una fiesta en honor de la colonia alemana de esta.

Han reanudado el trabajo unos 300 obreros metalúrgicos.

El Gobernador recibe constantes cartas de patronos de pequeños talleres en las que se solicita el envío de fuerzas públicas á los talleres para garantizar el trabajo.

Según noticias el señor Muñoz trata de complacer á dichos patronos.

Con este motivo ha conferenciado con el coronel de la Benemérita al objeto de distribuir las fuerzas.

Noticias de Sabadell.—Inauguración de un centro.—Sobre la manifestación.

Noticias que se reciben de Sabadell dan cuenta de que en aquella ciudad reina tranquilidad; por conducto particular, en cambio se sabe que la huelga se complica.

También se ha dicho que el próximo lunes suspenderán el trabajo 2.000 obreros.

La colonia aragonesa de Barcelona ha inaugurado, con solemnidad el Centro Artístico á cuyo acto han asistido el general Weyler y las autoridades civiles.

Se han reunido los presidentes de las asociaciones y congregaciones católicas para tratar sobre la organización de la manifestación del día dos de octubre.

Noticias pesimistas.—El loc-kout.—Manifesto contra los patronos.

Barcelona 25 (11 m.)

Barcelona.—Las últimas noticias que se reciben de Sabadell son pesimistas.

Los patronos han acordado plantear el lunes el loc-kout que dejará sin trabajo á 13.000 obreros.

Estos han publicado un manifiesto en contra los patronos, redactado en términos violentos.

FABRA

ESPECTACULOS

Lirico

Cine y Variedades.

Gran velada artística que la celebrará el artista

Cristeta Gogni

dedica á la selecta concurrencia que frecuenta este teatro.